# PPIRI (A

### REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar Lic. don Luis Castro Ureña Lic. Claudio Gonzáles Rucavado Don Federico Tinoco Granados Lic. don Jobías Gutiérrez Valverde Lic. don José Joaquín Soto Lic. don Alberto Calvo Fernández

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., martes 5 de Agosto de 1913

Nº 472

ADMINISTRADOR TURO AUBERT

OFICINAS: Calle 4º Norte ente a la Imprenta Nacional

TELEFONO 369 - APARTADO 960 NOTA:-Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrad

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

### CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicado ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejor fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas esfeciales in portadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática p tentado en los Estados Unidos.

Gran Fábrica de Cerveza

Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas, al día, Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarzaparilla

Imitada por todas, Igualada por ninguna

### CONSEJO

SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

FUNERARIA DEL SUR DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataudes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

### SEMILLAS

Bajo garantía ofrecemos un buen surtido de Semilla de Hortaliza, que acabamos de recibir, con especialidad Cebollas Luisiana y otras clases

ALMACEN DE GRANOS TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

Detrás del Colegio de Señoritas Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

# Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusiva-mente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas ameri-canas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristaleria y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

# ANTONIO URBANO & Hno.

**EL GREMIC** 

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, síempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

# GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimidnto situado en el punto más céntrico de la capital.
El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el compor deseable.
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad
de su clientela extranjera y del país.
Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi

# Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Na cional, segunda puerta.

**IMPRENTA** LA MEJOR DEL PAIS

**FOTOGRAFIA** 

Avenida de la Estación, Calle 4º Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

**PAPELERIA** 

**ENCUADERNACION** DE PRIMERA CLASE

# Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artícufos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, antecjos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos. 

# Nueva Relojería

de FRANCISCO MÜLLER

primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado

Precios sin competencia

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

# La Mejor

¿Quiere Ud. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD Quedan pocas

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ,



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS y CONTABILISTAS 

# CANTINA INTERNACIONAL &

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a me-dio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spriella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,

JOSE ROIG M.,

# <u>හිතතනනනනනනනනනනනනනනනනනනනනනනනනන</u>න

# acaba de llegar un surtido de

Sederia, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO San José, Mayo 28 de 1913. | RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

# Notas de Poás

En días pasados se presentó al Municipio de este cantón, el valiente republicano don Fidel Rodríguez con el objeto de hacer la donación de una paja de agua que él posee, para que este municipio la declarara de utilidad pública, y así la podrían illevar al vecino pueblo de Carrillo, donde se carece por completo del preciado líquido.

donde se carece por compieto dei preciado líquido.

La Municipalidad comprende que con esto se le hacía un gran beneficio al citado pueblo, más como hoy todo se basa en fines políticos—según los contrarios—acordó no aceptar la donación, porque los señores regidores son duranistas, y no les convenía a sus intereses políticos.
—El señor Director de las escuelas del centro, hace varios días venía trabajando por remover la Junta de Educación, la que no dejaba que desear en cuanto al cumplimiento de su deber. Por fin, logró su intento, seduciendo al Presidente Municipal, pues en la honorable corporación, lo que este diga se hace, y removieron la Junta en contra dela ley y en contra de todo.

Como no encontraban duranistas para integrar la nueva Junta, pusieron un regidor suplente como miembro propietario, y como Presidente, al Jefe de la argolla en ésta, que además no sabe leer ni escribir, y por consiguiente hará un mal papel en el cargo que le dieron injustamente.
—También sabemosa ciencia cierta que este señor se atreve a hacer política bajo tapada, y sería mejor que renunciara su puesto, y se dedicara por entero a la conquista de verdes y a que en este lugar escasean, pues mal que les pese «AQUI NO HAY MAS TRIN QUE EL QUE PITA.»
—La Directiva duranista de este antón, publicada en «La Unión Nacional» es como todas las que publican una completa farsa.

Para que el Doctor Durán sepa que sus propagandistas le estan engañando con presentarle directivas fan lujosas que bien espulgadas vienen a quedar en cero, le voy a descomponer esta de que me estoy ocupando para que también el pueblo quede convencido, de que los verdeblancos, son más bulla que otra cosa.

He aquí la clasificación de esa directiva: son republicanos los señores Raía el Júnénez, Federico Murillo, Salomón Murillo, David Madrigal, Miguel Arroyo, Joaquín Corella, Juan Herrera, Raíael López y Vital Brenes.

Herrera, Rafael López y Vital Brenes.
Son Civilistas: Jenaro Espinosa y Próspero Murillo.
Son neutrales, Carlos Picado, Rafael Murillo, Santiago Arroyo, Vicente Gómez, Benjamín Ugalde, y Epifanio Ugalde.
Son desconocidos, Jerónimo Mena, Jesús Villalobos, Carlos Vega y Antonio Araya.
Son menores de edad Neftalí Herrera, Francisco Zamora y Ramón Carvajal.
Vecinos de otros lugares, Francis-

Carvajal.

Vecinos de otros lugares, Francisco Ugalde, Carmen Loría e Ignacio Guzmán.

Hay además muchos otros que no se tiene la completa seguridad de su opinión política, pero que duranistas no son.

Seguiré informando en mis notas pues ahora los duraznos, tienen comisión permanente en este pueblo.

Corresponsal

### Plateria de Paris Frente a "La India" Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

# Nota de duelo

La parca implacable dió su golpe fatal sobre la existencia del recordado amigo don Luis Pastor Aguilar. No hay caso, Dios siempre justo, está predispuesto con lo bueno y como Luis era bueno, justo era que fuera a ocupar en el cielo el puesto que el Todopoderoso le tenía preparado.

Paz a sus restos y santa resignación a sus afligidos padres don Buenaventura Pastor, señora y su hermano Nilo.

### Notas de Sarchi Sur

Los civilistas cada día se recomien-

Los civilistas cada dia se recomiendan más.

Como estos señores siempre viven sedientos de sangre, un civilista que responde al nombre de Juan Jiménez, vecino de San Roque de Grecia, el viernes pasado provocá a riña al fernandista Ramón Salazar que resultó con varias punhaladas inferidas por el tal Jiménez.

El señor Mariano Murillo también resultó con otra herida producida con un garrote por el mismo provocador civilista.

El señor Alcalde de este Cantón instruye la sumaria correspondiente para castigar como es debido al culpable.

para castigar como es debido al cul-pable.

El viernes 25 de julio celebróse en este pueblo la fiesta Patronal del Apóstol Santiago que resultó lucidí-sima por la numerosa concurrencia que asistió a las ceremonias religio-sas que se celebraron en nuestro tem-plo.

### ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

### De San Isidro de Heredia A los Republicanos Isidreños

A los Republicanos Isidreños

Si recordáis que en seis luchas políticas, he militado como ferviente republicano, al frente de vosotros como Presidente Efectivo en las Directivas del Centro de este Cantón, exponiéndome distintas veces a perder la vida en defensa de nuestra causa, siendo víctima de los atropellos cuando la reclección del déspota de los ocho años;

Si recordáis cómo amanecieron nuestros hogares, el 30 de agosto de 1897 rodeados de rifles y bayonetas por un batallón de infantería de Heredia que con bayoneta calada esperaban impacientes que abriéramos las puertas para intimidarnos y hacenos presos por el simple delito de no haber querido ofr los discursos civilistas el día anterior, por cuyo motivo se indignó la policía y toda la comitiva propagandista, que montados en briosos corceles recorrían las calles de la población disparando tiros na todos lados y gritando desesperadamente Viva Yglesias;

Si recordáis los 40 días de cárcel que sufrimos por la grava causa de no ser civilistas y aquella invitación forzosa que nos hicieron a todos los electores el día de las votaciones de 2º grado, de ir conducidos al cuartel por la policía, sin darnos tiempo de dejar las bestias en la caballeriza, mientras pasaba la hora de dar el voto;

mientras pasaba la hora de dar el voto;

Si recordáis estas cosas y muchas
otras que me reservo, de las cuales tenéis plena convicción, ¿habrá
alguno de vosotros que se aparte de
la sagrada causa que hemos sostenido
contra viento v marea por más de 20
años? No lo creo.

El pueblo republicano hoy amparadopor la sombra del Lic. Jiménez,
no es el esclavo estúpido que juega
con sus cadenas, ya no es el siervo
acostumbrado a vivir en las prisions,
es el pueblo soberano, conocedor de
sus derechos y amante de sus libertades.

Un neo Republicano

Un neo Republicano

posesión de casi toda Italia, el gran capitán, D. Gonzalo de Córdo ba, en vez de recibir los parabienes del Monarca, recibió una nota en que el Supremo Consejo de la Corona le pedía cuentas por el manejo de fondos del Ejército.

Don Gonzalo, entonces, dictó aquella célebre contestación que ha pasado a la historia con el nombre de «Cuentas del Gran

Por palas, picos y azadones... tantos millones de ducados. Etc. ¡Pedirle cuentas al hombre que acababa de couquistarle a su rey toda la Italia!

Pues bien, no ha muchos días el diputado Peralta, el mismo que salió electo por el elemento republicano del Naranjo... pero que no volverá a salir, pedía al Partido Republicano que mostrara sus

cuentas.

«¿De dónde—preguntaba con profundo despecho—de dónde saca el Partido Fernandista tanto dinero como derrocha en la campaña? ¡Que muestre sus libros! El Partido Nacional puede mostrar

¿De dónde?... En realidad los duranistas o son criaturas o no tienen memoria. ¿A qué preguntan lo que ya saben? ¡De Zelaya y de Mr. Keith, hombres; de la United y del Protectorado!

El duranismo, que anda corto de fondos, aunque sus jefes na dan en oro, se asombra de que el Partido Republicano esté con la bolsa bien herrada, aunque sus partidarios no sean muy ricos.

En efecto, el Partido Nacional se ha visto obligado, por falta de dinero, a recoger velas y recortar gastos; ya no se ven por los campos aquellas lujosas comisiones de quince o veinte jinetes; ya muchos clubs se han cerrado y muchos propagandistas, que antes estaban fijos en ciertas localidades, han sido retirados. El duranismo agoniza por falta de metálico; el dinero era la vida, el oxígeno de ese Partido, y sin él, la cosa ya mal. En tanto, el Partido Republicano se mantiene siempre en *crescendo*, y ni entusiasmo ni dinero le faltan. Natural es, pues, que Peralta se haga la pregunta de

Sin embargo, nada más lógico. El dinero afluye donde están las probabilidades del triunfo, y como la causa es simpática, arrolla con todos los corazones. Por otra parte, el Partido Republicano, en virtud de su propio dinamismo, no necesita tanto dinero como el duranista para hacer su campaña. El oro representa en él un papel secundario, y si hoy cuenta con una inmensa mayoría, es en virtud de los ideales que flamean en sus filas a modo de banderas, y por el prestigio personal de su ilustre Jefe.

Cada provincia hace su campaña. Cada cual pone lo que puede, con desinterés, con santo amor a la causa: quien, su dinero, quien, su inteligencia, quien, su actividad.

No pasa lo mismo en el duranismo: pocos son los que ponen y muchos los que comen. Malas lenguas refieren que hay allí personaje que ha abandonado su bufete y anda propagandeando con un sueldo no menor de mil colones. Esto se llama patriotísmo y sabi-

El Doctor Duráu y su coro de doctores, no parecen muy es pléndidos, y así no se sabe si la chancha está rabiosa o no lo está.

Remedando al Gran Capitán, el Partido Republicano, a cambio de haber democratizado las instituciones y afianzado sobre sólidos pilares el edificio de la República, podría presentar una cuenta con-

"Por palas, picos y azadones"..., etc.

Sin embargo, considerando que servir a la Patria es un deber y no un mérito, prefiere presentar sus cuentas cristalinas, límpidas, a la faz de todo el mundo. Estas cuentas están a las órdenes del que las solicite en la Directiva del Partido.

Por otra parte, las palabras del Jefe en este sentido son terminantes: «para su campaña, el Partido Republicano no ha recibido ni un solo céntimo de gobiernos o compañías extranjeros».

URSUS

# POR TELEGRAFO

Agosto 5
Anoche a las 10 regresamos de La
Sierra después de haber dejado clavada la bandera azul en las trincheras enemigas. Fué tan hermosa y
aplastante la reunión de esos nobles
hijos del trabajo que residen en ese
lugar, que los civilistas, trastornados por el convencimiento de su derota, pretendieron disolver nuestra
reunión provocando un conflicto, pero nada consiguieron, por que nada
pueden conseguir en las arraigadas
convicciones de los que llaman descamisados.

### De Santa Bárbara

Reunión republicana a la salida de la misa como con más de seiscientos republicanos.

Hicieron uso de la palabra don Bernardo Benavides, don Fermín Umaña y otros dos jóvenes de Heredia. Pueblo muy entusiasta. Oradores muy aplaudidos.

Corresponsal

A las ocho de la noche del sábado hubo reunión bastante concurrida. Llegaron de San José oradores don Carlos Gutiérrez, don Francisco Bo-za Cano y don Fermín Umaña. To-dos muy elocuentes en sus discursos, siendo aplaudidos.

### De San Isidro de Heredia

Agosto, 5
Llegaron a este pueblo los oradores republicanos don Francisco Boza
Cano, don Alfonso González, don
Francisco Camacho Wilchez y un
señor Montoya.

A le salida de misa se efectuó la
reunión en número como de ciento
cincuenta republicanos. Oradores
muy aplaudidos. Pueblo victoreaba
entusiasmado a Máximo Fernández.
¡Viva San Isidro republicano!

# PALAS, PICOS Y AZADONES Un baluarte del Partido Republicano Santo Domingo de Heredia es fernandista :Viva Máximo Fernández!

Montero, jamás ha mancillado su historia de pueblo viril, amante de las libertades pavicciones y principios, que han sido siempre los del honor y del republicanismo. Jamás la ciu-dad de Santo Domingo podía traicionar la memoria gloriosa del más grande de los republi-canos. Jamás la ciudad de Sancanos. Jamas la ciudad de San-to Domingo podía deshonrar el recuerdo sagrado de Félix Ar-cadio Montero, el ilustre repu-blicano que pereció en alta mar misteriosamente, sin que una voz del Olimpo resonara con voz del Olimpo resonara con valor en santa indignación y en enérgica protesta. Jamás Santo Domingo podía traicionar sus principios de republicanismo, otorgando sus favores a Carlos Durán Cartín, representante del Olimpo tradicional, en quien se encarnan y cristalizan todos los privilegios, todas las arbitrariedades, todas las sombras que han empañado vergonzosamen-

La cuna de Félix Arcadio te la administración pública pa-lontero, jamás ha mancillado sada. Jamás Santo Domingo fué a historia de pueblo viril, mante de las libertades pa-el gobierno de los dioses era el desastre de la hacienda nacio-nal, la implantación del privinal, la implantación del privi-legio y de los manejos oscuros que mantuvieron a Costa Rica en zozobra constante y en bal-dón completo. Jamás Santo Do-mingo fué cletista, porque bien sabía que con el cletismo venían los tratados de Washington a enajenar nuestra soberanía y a echar las bases de un protec-torado, centroamericano. Por a ecnar las bases de un protec-torado centroamericano. Por eso Santo Domingo no es dura-nista; no quiere ser duranista, porque ser duranista es favore-cer al antiguo cletismo, del que fué sostén y base el señor Durán Cartín

Santo Domingo no cambia: Santo Domingo no cambia: si antes se opuso a los avances del cletismo, hoy también se opone a las pretensiones del duranismo, porque el jefe del Olimpo ha cambiado, pero no han cambiado los dioses orgullosos, presumidos, incapaces e indignos de la confianza pú-

Santo Domingo no es duranista, porque ante todo es lógico y consecuente, porque hoy tiene que ser lo que fue ayer, porque es preciso que el Gobierno cambie de decoración, porque la alternabilidad en el Poder es un precepto constitucional, porque quiere gente nueva en el gobierno, porque es natural que surjan inteligencias y actividades que se ocultan modestamente pero que pueden y deben hacer la felicidad de la República.

Santo Domingo es Fernandista y lo demuestran los datos que insertamos y los nombres que a continuación se expresan, que dan a entender la derrota Santo Domingo no es dura-

que dan a entender la derrota más vergonzosa del duranismo y muestran la mentira más descarada de que son capaces los fabricantes eternos de direc-

### Directiva duranista en Santo Domingo

¡Cómo se deshacen los castillos en el aire!—El cuento de la lechera

### El Presbítero Benito Sáenz, obediente a las disposiciones de su superior, no ha tomado bandera en la presente campaña electoral

José Braulio Zamora B. vecino de Cariblanco. Federico Sáenz Vargas, es ciudada-

no americano. Manuel Valenciano V., es insolvente, Salvador Hernández V., vecino de Tilarán.

Tilarán.

Pedro Vargas A., está repetido.
Abel Zúñiga R., no hay ninguno en el cantón.
Rodrigo Zamora Ch., es menor de edad.
Emilio Víctor Rodríguez, desconocido.

cido.

Domingo Arce V., aparece en la Directiva Civilista.

Carlos Rodríguez G., no ha firmado por ningún bando.

Juan Azofeira, menor de edad.

Maximino Arce V., vecino de San Josesito.

Manuel Jiménez C., no es vecino de aqui.

Patrocinio Elizondo B., es desconocido.

Benjamín Ramirez R., no es vecino.

cido.

Benjamín Ramirez R., no es vecino de esta ciudad.

Marcial Aguilar, policial en Estrada.
Octavio Bolaños R., no es conocido aquí.

Carlos Fonseca V., es vecino de Santa Cruz de San Isidro.

Manuel A. Zamora C., vecino de San Vicente y Fernaudista.

José María Vargas B., no vive aquí.

Juan Salas Z., no puede votar.

Ismael Zamora R., no puede votar, es menor de edad.

Abraham Chacón V., aparece en la Directiva Civilista de aquí.

Juan Salazar E., es una persona ambulante. (a) Juanás.

Agustín Salas B., no es vecino de aquí.

aquí. Roberto Bolaños O., no se conoce en el cantón.

el cantón.

Benjamín Chacón V., no se conoce
en el cantón.

Bernardo Vilhalobos, no se conoce en
el cantón.

Martiniano Vilhalobos B., es menor
de edad.

Manuel Sánchez B., no es conocido

aquí. Epifanio Ramírez S., es menor de

edad. Abel León, es desconocido en el can-

tón. León Zúñiga R., es desconocido en el cantón. Recaredo Carrillo, es menor de edad. Juan Zúñiga G., no es vecino de

ningo Cháves Coto, es menor de

edad. Adán Rodríguez E., es menor de

edad. Víctor M. Rodríguez V., empleado público.

edad. Víctor Montero, es vecino de San José y menor de edad. Roberto Villalobos R., es menor de edad.

edad. Rosendo Chacón, mudo. Arturo Rojas B., menor de edad. Jacinto Rodríguez E., es menor de

edad. Filadelfo Zúñiga P., protesta sema-

Filadelfo Zuniga P., protesta semanalmente.
Daniel Bolaños A., aparece en la directiva civilista.
Clodomiro León M., es menor de
edad.
Aufbal Bolaños R., es menor de edad.
Raúl Villalobos R., es menor de edad.
Braulio Maroto, no es vecino de este cautón.
Próspero Sancho M., no hay aouí.

Próspero Sancho M., no hay aquí. Napoleón Chacón Ch., es menor de edad.

nardo Chacón Ch., es menor de

Remigio Segura Ulate, inhábil para

otar. uro Ulate Avila, es menor de

edad. Dolores Chacón, es fernandista. Pánfilo Vargas, es menor de edad. Jaime Bolaños R., inhábil para v

tar.
Miguél Chaves, repetido.
Miguél Chaves, repetido.
Augusto Campos, es civilista, según
la Directiva de aquí.
Andrés Rodríguez, protestó y se
quedó neutral.
Jesús Ocampo E., vecino de Puntarenas.

renas. sncepción Vindas, el célebre pro-testador. oberto Bolaños Brenes, es menor

de edad. Simón Salas, protestó y se quedó neutral. Amadeo Arce Salas, vecino de San

José.

Belarmino Arce Salas, vecino de San José.

Abraham Rodríguez B., no ha firmado por nadie.

Noé Solano Ocampo, menor de edad.

Teodorico Chacón S, menor de edad.

Juan Cascante Villalobos, vecino de San Loseito.

Juan Cascante Villalobos, vecino de San Josesito José J, Madrigal González, vecino de San Josesito Prudencio Barrantes B., hoy es fer-nandista. Amado Ramírez Hernández, hoy es

Amado Namice Ternandez, noy es fernandista.

Elías Campos, noy es fernandista.

Laureano Zúñiga R., no puede votar,

Beltrán Zúñiga R., no puede votar.

Pedro González González, es de San

Josesito.

Graciliano González V., vecino de San José.

Luis Zamora A., es menor de edad.
Rafael Zamora Ch., es menor de edad.
Víctor Montero, es vecino de San Josésto.

Manuel Hernández, no es duranista.
Mantiago Vargas González, es fernandista.
Concepción Vargas, es fernandista.
Federico Zamora, es fernandista.
Vicente Ocampo Vargas, es fernandista.
Vicente Ocampo Vargas, es fernandista.

dista.
Por eror salió en la Directiva Republicana, Vicente Campos Vargas.
Cristobal Argüello Rodríguez, ya firmóal fernandismo.
Pasión Barrantes, es neutral y no

Pasion Barrantes, es neutral y no duranista, Cayetano Varela Barquero, fernandista y hábíl para votar. Rafael Alvarado Arce, es menor de edad. Bernardo Chávez Espinoza, es fernandista.

nandista. Marco Aurelio Bolaños Segura, es fernandista. Rafael Vargas Alvarado, fernandis-ta hábil para votar. Teodorico Zamora Ch. impedido le-

galmente para votar. Elías González Villalobos, vecino de San Jerónimo. Jesús Azofeifa A, no es conocido

aquí. Ernesto Salas M., de Orotina y fer-

nandista.
Samuel Arce Ch., es menor de edad.
Alejandro Umaña, vecino de Limón.
Ramón Alvarez S., no es vecino de

aquí. Miguel Rodríguez, es fernaudista. Honorio Ocampo, es menor de edad. José Azofeifa Bolaños, es fernaudis-

ta.

Hermelindo Brenes, es fernandista.

Pantaleón Zamora, es fernandista.

Alfonso Arce Arce, es neutral.

Rubén Villalobos B., es fernandista.

Tranquilino Gouzález Z., es menor de edad.

Rafael Alvarado Arce, es menor de edad.

Ramón Campos Carvajal, es fernandista.

Ramón Campos Carvajal, es fernan-dista.
José María Arce, es fernandista.
Samuel Arce Ch., es fernandista.
Sérvulo Arce Arce, es fernandista.
Lorenzo Sánchez, es fernandista.
Antonio Oviedo, es mayor de edad,
fernandista.
Esteban González Vargas, fernandista, que protesta de ser desconocido para los duranistas.

### NOTA

Por decencia no damos a luz otros nombres de personas que no podrán

# Injusticias de los jefes del duranismo

Aseguran que muchísimos duranistas que fueron ayer a Santo Domingo, procedentes de Alajuela, Grecia, San Ramón, Zareero, Sarcali Norte, Sarchi Sur y otros lugares circunvecinos, fueron llevados en tren expreso desde Alajuela, pero que los dejaron completamente bur-

### Nota de duelo

El joven Marco Tulio Soto acaba de rendir su última jornada, después de sufrir una cruel enfermedad.

El sepeño se verificó hoy en la mañana, salfendo de la Iglesia La Dolorosa acompañado por numerosa concurrencia, amigos íntimos del extinto que rendían su último tributo a la amistad.

El Republicano lamenta la triste desaparación de un joven laborioso tan apreciable en la sociedad costarricense por sus méritos indiscutibles y se asocia al dolor que en estos momentos aflige el corazón de sus queridos familiares.

### La fiesta Republicana en Esparta

Después de las dos reuniones espléndidas que se celebraron sábado en la noche y domingo a mediodía, se llevó a efecto otra tenida donde rayó mucho más el entusiasmo, pues aquella hermosa y pintoresca ciudad compuesta por hombres trabajadores, está defendida por un núcleo de fuerza numerosa que se titula «Partido Republicano.»

No es exageración ni ceguedad, pero en la única reunión que celebraron los duranistas, fueron contados SIETE adeptos que los pobrecitos bostezaban de angustia y arengaban al candidato con su voz débil, agonizante porque esos «vivas» no salfan de un corazón patriota, esos «vivas» lo pronunciaban unos labios muettos, sin vida.

Ante el arrollador triunfo obtenido en la tribuna azul por la palabra elocuente del señor diputado don Clodomiro Figueroa y de los comisionados republicanos señores Rosendo del Valle y L. Orozco, que con valentía y arrogancia supieron levantar el entusiasmo, en aquellas masas numerosas que invadían el recinto, el reptil venenoso que desde la tribuna VERDE y ROJA se desbordaba en injurias contra aquel pueblo que tiene el orgullo de ostentar en su pecho la divisa azul que simboliza el triunfo de su causa, quedó apiastado, teniendo que resolverse por abandonar la plaza, entre la rechifla general de todos aquellos honrados espartanos.

Los jovenes Abraham y Ricardo Calvo, entusiasmados al ver a su pueblo natal celebrando alborozado de alegría tan hermosa victoria, se lauzaron a la tribuna y en frases galanas y en conceptos bellos, cooperaron al éxito alcanzado por el Partido Republicano.

Esos jovenes Abraham y Ricardo Calvo, entusiasmados al ver a su pueblo matal celebrando alborozado de alegría tan hermosa victoria, se lauzaron a la tribuna y en frases galanas y en conceptos bellos, cooperaron al éxito alcanzado por el Partido Republicano.

Esos jovenes Abraham de republicana de la ciudad de Esparta como soldados firmes y leales; y saben defender con abuegación, una Idea magna y una causa noble.

Las mujeres ostentando en sus artisticos peinados, la enseña de nuesto en

a que la fiesta resultara en todo su explendor.

Tanto la comisión civilista como la duranista, como no podían resistir el duro embate de nuestras huestes, abandonaron el campo dejando a los delegados Republicanes en su puesto de honor.

Corresponsal

# Adhesión de un patriota

Auliesion de Sun podulota El Partido Republicano de San Sebastián se encuentra orguloso con la nuera adhesión de uno de los hombres que por su patriotismo y valor nos supieron defender en el momento que la patria necesitaba su defensa el inolvidable año del 56. Este héroe se llama José María Valverde, que quedó impedido a causa de una herida en una pierna recibida por una bala de cañón. Hombres como el señor Valverde son los que honran más y más al Partido Republicano. Rogado de José María Valverde,

Rosario Barbosa Testigos: José Mora, Rosario Bar-

# De Guápiles

Inesperadamente y bajo lluvia torrencial acabamos de celebrar una
magnifica reunión donde campeó el
mayor regocijo, el más grande entusiasmo, enemigo refocilado en sus
guaridas observaba cariacontecido
nuestros diarios avances. Oradores
Albertazzi Avendaño y Raul Salazar
fustigaron con látigo de fuego al duranismo corruptor. Guápiles sigue
siendo republicano. Una multitud entusiasta victorea a nuestro Caudillo
el Lic. Fernández y al Partido Republicano. El pabellón azul flamea
aquí en vientos de victoria.

# Almácigo

Vendo almácigo de café de primera clase a precios reducidos. Entenderse con Amado Vega en San Juan de San José.

# Jefatura Política integrada por una trinidad ¿Qué dirá la Sala de Casación?

A raíz del suceso macabro que puso en jaque al directorio idóneo del duranismo en esta ciudad, cuando todos poseídos de nerviosidad absoluta (mieditis crónica inmotivada) alarmaron con sus noticias ridículas a todo el país, secundando al célebre Borges, quien estando al frente de un diminuto jaguar ya muerto, se impresionó tanto que llegó hasta el extremo de hacer una exposición espeluznante edel hermoso ejemplar de la raza felina eterible hermanitico de los que allende Africa engulen hotentotes—a raíz del suceso, contínúo,—hemos notado un desenvolvimierto administrativo notable, en la oficina verde, como le llamaremos. La Sala de Casación había barrido de antemano la sabandija que se imajinaba ser un dios todopoderoso y por añadidura, invulnerable. Luego el Ejecutivo tuvo a bien nombrar al Licenciao en leyes, señor Manuel Aguila (así fitma) después a Bolanios, quien vino precoupadísimo con un «tarro» de kola a pegar cabezas, piérnas, brazos, etc. (2 ?) por fin se fué Bolaños bien chamarriado, pues nada había que soldar. ¿Y quién creen ustedes que quedó en la jefatura? A decir verdad, hoy Esparta tiene lo que ninguna otra población ta tenido, tiene, ni tendrá: 1788.

JAFES POLÍTICOS! y por cierto muy

¿Y quién se atreve?

En El Noticiero número 3334 de 27 de julio del presente, aparece con grandes títulos un reportaje referente a unos bochinches habidos en este pueblo entre duranistas civilistas y fernandistas. Debo advertir que ni el bochinche ha sido por política, ni es fácil que los duranistas o los civilistas se aventuren a tener algo con mosotros cuando en ésta, no solamente predomina el fernandismo por su fuerza y número sino por el espíritu republicano y la nobleza de sus aspiraciones. Además, la cultura observada hasta la presente por los republicanos, ha sido digna de encomio y no puede a atribufisenos bochinches de esa naturaleza que nuestro orguna los republos y la seguidada de tributo resulto y la contra de la tributo resulto de la contra de

le esa naturaleza que nuestro orgu-lo y la seguridad del triunfo repu-blicano en toda la línea está muy le-os de originar. Guápiles, 31 de julio de 1913.

Del Zetillal de Santa Bárbara

de Heredia

de Heredia

A este lugar exclusivamente republicano se dejan venir duranistas y civilistas a importunar a sus vecinos; dichos señores verdi-rojos creen que porque nuestro grado de cultura nos obliga a atenderlos, eso indica que acogemos sus majaderías.

Sería conveniente y así lo espera mos, especialmente de parte de Hipólito González y Ramiro Cagigal, que no vuelvan por acá a hacernos perder tiempo, pues este pueblo es netamente republicano desde 1901, fecha en que fué regada la semilla de nuestras instituciones, la cual encontró un suelo muy propicio.

Cuidado señores: si la aplanadora republicana del Zetillal los aplasta, para evitarlo tomen el único tren que pita en este lugar y en Costa Rica entera.

Todos los vecinos

De San Joaquín

De algunos días a esta parte he abierto un debe y haber al partido duranista y me he propuesto poner-les al sol todo lo que valga la pena de asolear.

Cinco veces han publicado su directiva con 57 nombres, y con un prólogo de Juan J. Arías; también por quinta vez, publican las ya célebres 10 protestas. Dicen además, por quinta vez, que hay 44 adhesiones que se reservan; esto es falso, el duranismo no tiene un adepto más en San Joaquín, y como en todas partes publican todo lo que tienen y a veces hasta lo que no tienen.

Ahora, según las prácticas de dicho bando, deben seguir publicando como nuevas adhesiones la misma directiva procurando quitarle las categorías como hicieron en San Isideo de esta misma provincia, pues

Un Ciudadana

# Se impone la justicia

Turrialba, agosto 4.

A EL REPUBLICANO:

A E., RRPUBLICANO:

A yer tarde mandó a la cárcel de la finca Florencia, don Aquiles Bonilla a Amadeo Sánchez, por el simple delito de vivar a nuestro Jefe.

Este abuso mercee todo comenta-

Manuel Porras

Afiliado desde niño al gran Partido Liberal de Nicaragua, en cuyas sanas doctrinas he empapado mi espíritu desde muy temprana edad, al llegar a radicarme a este país, que es mio también porque esta es de mis padres la amada patria, y porque el Gobierno de la Nación me acaba de otorgar la ciudadanía legal, que por derecho de justicia me corresponde, no puedo menos que, al adherirme a una causa política cualquiera, busque la afinidad de tendenias, ideales y principios, entre estos y el Partido liberat, al que, de una vez, juro portenecer en cuerpo y alma toda mi vida; y esas tendencias, ideales y principios de Paz, Prograso y Libertad de mi partido, los he encontrado íntegros en el gran Partido Republicano de este país, que proclama la candidatura del eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, legítimo abanderado de la Democracia costarricense, al que dedicaré desde hoy todo mi afecto y los pequeños esfuerzos que estén a mi alcance, ansioso de ver cuanto antes convertida en hermosa realidad, las halagadoras promesas de su amplio programa político.

Deslindados así los campos, protesto muy sinceramente que siempre guardaré aquí en mi pecho un íntimo

Deslindados así los campos, protes-to muy sinceramente que siempre guardaré aquí en mi pecho un íntimo santuario, donde veneraré y rendiré culto a la amistad partícular de nuchos y excelentes amigos, con ex-clusión de todo color político, y que en la lucha pacífica por ver triunían-te al esclarecido Candidato del Parti-do Republicano, trataré a mis en-migos antifernaudistas con la debida decencia, discreción y tolerancia que se merezcan.

se merezcan.
Esparta, Costa Rica, 1º de agosto de 1913.

ABRAHAM CALVO

### O temporal o mores!

Propagandea en Alajuela, en favor de Iglesias, cierto individuo que en la campaña política pasada batió el record en injurias y denuestos cutra dicho candidato.

¿Tendrán fe en sus palabras de hoy, quienes ayer no más lo oyeron desatarse en improperios contra don Rafael?

¿Recibirá éste con gusto las flores de quien ayer no más le lanzó sus más emponzoñados dardos? ¿No temerá que en esos ramilletes pueda anidar un áspid?

¿Tan fácilmente se truecan en aromas los miasmas deletéreos?

### Filatelistas

Todo el que desee hacer relaciones con casas extranjeras para la venta de sellos de correcos usados, o quiera venderlos, los pago a € 2-00 el mil. Entenderse con

Abel Matias Porras

La fiesta de Santo Domingo

Dos manifestaciones seguidas la una de la otra, se efectuaron en la ciudad de Santo Domingo. La primera fué la del Partido verde, quiemes para disimular su pequeñez trajeron para su cabalgata jinetes de todas partes, hasta del Puriscal y el cantón de Mora. Al que esto escribe le consta por haber visto a algunos pobres hijos de aquellos lados que volvían carientristecidos, con su pequeño moral en la grupa del caballo, nuevamente a sus lejanos lugares; y apesar de ello fuéradicalmente pequeña—como todas—su ovación.

La segunda fué nada menos que en el día de más alegría para los domingueños: el día de la celebración del Santo Patrono, día de gran regocijo y de gran pompa en aquel lugar, y por eso quisieron los republicanos, dignos descendientes de los valientes republicanos de 20 años antes, que ese grandioso día fueragrande por su patrono y grande por sus ideas políticas.

Santo Domingo estaba completamente de gala. El azul del cielo y el azul de la tierra por estar asi adornada, hacían que aquella ciudad apareciera verdaderamente bella y hermosa ante los ojos de los republicanos.

Una lujosísima comisión de aquel

# Ropa de Canarias bordada a mano

Se encuentra de paso en esta capital, por pocos dias, el señor Rafael González López, agente de la Casa SARVELLA PERERA, de Canarias, quien venderá a precios muy bajos, en la TIENDA DE ENRIQUE RAWSON

frente al Almacén de Steinworth Hno., los artículos siguientes:

Camisones de día
Canisas de dornir
Fustanes
Matines o marianitas
Fundas p. almohadas
Almohadones
Cortea para blusa
Batas para señora
Colchas
Cortea para blusa
Batas para señora
Vestidos crudos
Sábanas
Vestidos para niña
Vestidos para niña
Vestidos para niña
Vestidos para niña
Calzones para niña
Colchas
Colc

HONOR HE MERICO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la TINTO RERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos

UNA VISITA OS CONVENCERA

# J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

= Negro Alemán =

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

# Véalo y júzguélo

### CARRO FUNEBRE ESPECIAL

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

NOTA IMPORTANTE:—Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde Veinticinco colones, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda, ABSOLUTAMENTE GRATIS.

# Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI.

L. M. CASTRO Y Ca, Y PAGES HERMANOS

L. M. Ortuño & Co.

Al pueblo costarricense

Al puedlo Costafficense

El programa del Partido Republicano que en una Convención firmó y prometió cumplir el hoy Presidente de la República, ofrecía en uno de sus artículos la libertad completa del sufragio. El señor Presidente, en su mensaje, promete también esa libertad y si podemos confesar que hay verdaderamente libertad, también debemos decir que hay unos cuantos empleados poco escrupulosos que desobedecen y abusan de lo que el señor Presidente de la República les ha ordenado, esto es de ser imparciales completamente en la actual contienda política. Entre estos empleados se encuentra el actual maestro de caminos en la línea del Pacífico, el cual se ha averiguado que hace presión en los trabajadores de esa línea, creyendo sin duda que es una hácienda la cual puede manejar a su antojo no teniendo mas títulos para ello que los que ostentan los que siempre han vivido del presupuesto, pero ya llegada la cual puede manejar a su antojo no teniendo mas títulos para ello que los que ostentan los que siempre han vivido del presupuesto, pero ya llegará el del aen que se les ocultará el sol para siempre a los malos empleados que por pasiones políticas abusan del puesto que ocupan. Se ha oido decir a muchos peones de la línea: snoso-tros tendremos que ser duranistas por que de lo contrario no tendremos casa ni tendremos trabajo». Para estos pobres trabajadores sobre cuya libertad de conciencia se les hace presión, pedimos la libertad que ante todo y sobre todo debe prevalecer. A un peón que tenía una divisa que no era la del bando duranista en los momentos en que llegaba el dios Poncho Mora, le dijo este «vaya quitándose esa divisa pues de lo contrario tiene que buscar su camino, pues en esta cuadrilla todos tienen que ser duranistas», qué tal? Desde este momento Republicano, denunciamos los hechos apuntados de esos empleados que no quieren, cegados por sus apasionamientos políticos, secundar los buenos propósitos del Jefe de la nación que quiere ante todo respetar la soberanía del pueblo costarricense.

\*\*Ramón Zúñiga\*\* Orotina, julio 30 de 1913.\*\*

Orotina, julio 30 de 1913.

### De Puntarenas Los trabajos del Dr. Cuevas

El Doctor Cuevas, empleado municipal, se vale de su puesto para hacer propaganda por el civilismo. Esto en nada nos afecta porque en honor a la verdad, el Doctor Cuevas no arrastra más que su persona y la de don Ezequiel. Así es que el Doctor Cuevas en nuestra política no nos hace daño alguno. Pero sí vamos a dar a conocer un hecho que merece la pena de ocuparse de él. Se nos ha informado que algunos retratos del Licenciado Fernández y algunos yivas que fueron puestos en casas de informado que algunos retratos del Licenciado Fernández y algunos yivas que fueron puestos en casas de personas afiliadas al Partido Republicano, han sido rotos por trabajos del Doctor Cuevas, en sus visitas oficiales como médico municipal. Nosotros hemos visto retratos del señor Iglesias y sus vivas, pegados en casas que no son civilistas, donde podríamos hacer igual cosa, y sin embargo no se ha intentado abusar de tal manera, porque creemos que es un deber el respetar el retrato de cualquier persona, pues romper un retrato significa no respetarse ni así mismo.

Haremos una minuciosa averiguación para obtener la certeza de este
hecho que se le atribuye al Doctor
Cuevas, pues nos resistimos a creerlo; pero, si fuese cierto, el Doctor
Cuevas puede volver sobre sus pasos
y tratar de que se repongan los retratos y vivas del Licenciado Fernández, que haya hecho romper.
Cuando tengamos la seguridad de
lo dicho lo daremos a conocer al público.

UN REPUBLICANO

UN REPUBLICANO

### Del Paraíso Rectificando

Rectificando

La reunión del domingo 27 de julio último, del Partido Republicano, no fueron menos en su gran concurrencia de sesicientas cincuenta personas; dicha reunión se verificó en los patios del Club, casa de don Francisco Bonilla Quirós.

Llama la atención ver el esfuerzo que visiblemente hacen los maestros Ramón Alvarado y Miguel Picado en pro de la bandera roja, sin recordar que ellos están viviendo del Presupuesto y que por esto les está prohibido.

hibido.

Los cuatro civilistas, iracundos de mirar el domingo la gran concurrencia del baile republicano celebrado luego de la reunión ya dicha, se zafaron cabizbajos y para desagraviarse dicen, que pondrán ellos otro baile con el fin de provocar escándalo y atacar a la autoridad. Qué esperanza.

### L. RODRIGUEZ Abogado y Notario, en Liberia

Tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez.

Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.

# Un nuevo Republicano

Al honrado nombre de J. Dolores
Porras responde en este pueblo de
San Pedro del Mojón un anciano que
valientemente ganó el grado de ca
pitán en la plaza de Rivas comba\*
tiendo contra el filibustero yankee.
Ayer firmó su adhesión firme y
leal por el Partido Repuplicano y el
pueblo de San Pedro se honra con
verlo figurar en la Directiva Republicana como Presidente Honorario.

San Pedro del Mojon, agosto 3

### :Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano Hno.

## PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE Tiene siempre existencia de granos con especialidad

= CAFE =

de toda clase al por mayor

También ofrecé alambre para cer-cas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros.

Todo a precios de ocasión

### AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS =

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y, para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública dei actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la 'enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas ráferentes a cultivos se harán gratuitamente en

### **EL INVERNADERO**

ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardineria
del Colegio Superior de Señoritas.

### |Republicanos|

El viernes último en el trayecto de la plaza de la Fábrica, a la estación del Atlántico, perdí una leopoidina con dos dijes. En sí, el valor de ella, es insignificante, pero guardo en los dijes recuerdos muy queridos de familia, los cuales para mí no tienen precio.

Ruégole a quien lo encontró o sepa de su paradero, avisarme en mi oficina o en las oficinas de este diarrio,

H. von Bulow C. Ap. 858

### Se venden

dos coches de llanta de hule y cinco caballos. En la casilla 415 infor-marán.

¡Lo mejor de Alajuela! Centro de suscriciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cº

Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes exis-tencias en Librería, Papelería y Ci-garrería. Depósito permanente de especies fiscales.

### AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado Telégrafo: LIBRERIA

### El porqué del Protectorado

### GONORREA Invección Flores

Depósito BOTICA UNIVERSAL

# como nuevas adhesiones la misma directiva procurando quitarle las categorías como hicieron en San Isidro de esta misma provincia, pues como dicen que el Dr. paga a un colón el nombre, la cuestión es publicar nombres aunque estos salgan muy caros por la repetición indefinida. Entre los dos cantones de Barba y Santa Bárbara han recogido 26 adhe siones nuevas según ellos, pero resulta que algunos de los nombres apuntados no tienen dueño, esto es, no existen y para acabar de coronar la obra le aplican las adhesiones a sólo el barrio de Jesús. Pobre Dr. cómo lo engañan y lo que es peor cómo lo explotan. Y para que se convenzan los que estan echando su dinero río abajo, ya verán como semejante banderilla se la aguantan. ¿Y cómo la contestan? Corresponsal herediano

Corresponsal herediano

# PROTESTAS Y AD

### Contra-protesta

Yo, José Cordero Campos, protesto de la firma que dí por Rafael Iglesias; habiendo abandonado la honrada causa republicana, por un engaño que me hizo un civil. Enseguida que protesté, me dirigí a casa del señor Iglesias, con los compañeros Basilio Marín y Francisco Hernández. Cuando llegamos, en lugar de recibirnos bien, nos hicieron una rechifla, como haciendo burla de nostros. Cuando preguntamos por él, se escondió. Eso hace un candidato cuando cree tener el triunfo? Más bien está perdido. Por eso de nuevo vuelvo a la santa causa republicana que lleva como abanderado al Licenciado Fernández. ¡Viva Costa Rica Libre!

José Cordero Campos. Testigo: José María Montoya.

### Adhesión

Conste que yo Salomón Herrera, en uso de las facultades de ciudadano y en vista de que el gran Partido Republicano será el que consumará los anhelos de los pueblos honrados, me adhiero con entusiasmo y de todo corazón a esta noble causa que lleva como abanderado al digno Jefe Licenciado don Máximo Fernández.—Grecia, julio 31.

Testigos: J. M. Barquero S., Fernando Padilla O.

### Protesta

Yo Rómulo Soto Castro, mayor de edad y vecino del cantón del Hospital, protesto enérgicamente de la firma que dí por Rafael Iglesias Castro por no convenirme más seguir militando en ese nefasto Partido. Conste que siempre fuí civilista para que lo sepan mis amigos, pero hoy no quiero continuar en ese Partido que será la ruina de Costa Rica. Venid civilistas a formar en las filas del Partido Republicano y no sigáis en ese Partido que va a la derrota. Iviva el gran Partido Republicano! Ivivo el ilustre ciudadano Licenciado don Máximo Fernández!

Rómulo Soto C. Testigos: José Arias, Manuel Ló-pez, José María Piedra Piedra, José Zeledón.

### Adhesión

Yo, Ramón Monge Garbanzo, vecino del cantón de Tarrazú, plenamente convencido que el Partido Republicano es el único que me satisface en todo sentido, me adhiero fiel y firmemente a esta causa, y me comprometo a trabajar en todo lo posible en provecho de esta causa. Y para que conste suplico a los señores don Rafael Mora R. y don Juan Rafael Guzmán Centeno que firmen a ruego mío.—Tarrazú, 25 julio de 1913.

Rafael Mora, Rafael Guzman Testigo: Rafael Castillo.

Yo, Giliberto Monge Borbón, he sido siempre y seré fernandista firme y decidido y por lo tanto me anhiero a la causa Republicana.—A ruego de Giliberto Monge,

Juan Rafael Guzmán C. Testigo: Rafael Guzmán Centero, Rafael Mora R.

### Adhesión

Yo, Damacio Monge G., me adhiero al gran Partido Republicano porque yo siempre he detestado de la imposición y la tiranía y como en el republicanismo no existe nada de eso, me afilio en este bando por ser el único que me gusta.—A ruego de Dumecio Monge G.,

Rafael Guuzmán Centeno Testigos: Rafael Guzmán Cente-no, Rafael Mora R.

### Adhesión

Yo, Deodato Guevara Estrada, vecino de Frailes hago constar que me adhiero a la causa republicana porque es la única que llena las aspiraciones del pueblo.—San Cristóbal 25 de julio de 1913.

Deodato Guevara E. Testigos: Rafael Guzmán Centeno y Rafa el Mora R.

### Adhesión

Yo, Indalecio Mora, vecino de San Juan de Tobosi Norte, que había permanecido neutral, declaro que había permanecido neutral, declaro que la Partido Republicano es el que de los tres que se disputan la supremacia el que reune mayores condiciones y ventajas para la clase humilde y trabajadora, resuelvo de mi propia voluntad afiliarme en los batallones que comanda el valiente Jefe Licdo. don Máximo Fernández; y para que conste, dejo mi firm estampada al pie de la bandera azul.—Cartago, San Juan de Tobosi, 30 de julio de 1913. A ruego de Indalecio Mora,

Rafael Mora R.

### Protesta

Protesta

He visto con indignación en cierto pasquín que por ahí circulan los Cleto-duranes u olímpicos domingueños que me desconocen, revelando con eso cómo aborrecen a los que por el grave delito de ser pobres no nos conviene en forma alguna figurar en las filas aristocráticas. Pueden despreciarme cuantas veces quieran que yo les pagaré con la misma moneda, dando mi voto por el Licenciado don Máximo Fernández, que es a lo que me obliga mi conciencia de hombre honrado.

Esteban González Vargas Testigos: Manuel Zamora Chacón, Reinaldo López Brenes.

Yo, Aniceto Venegas Quirós, hago constar que por aliora no daré mi firma ni la de mís hijos Rosendo y Rudecindo; pero que sí daré mi yoto por el Lic. don Máximo Fernández el día de las votaciones; de no dar mi firma por el Partido Republicano no la daría por ninguno de los demás. Y para que conste ruego a los señores don Rafael Mora R. y don Juan Rafael Ghzmán Centeno que autentiquen esta aclaración. — San Cristóbal, julio 28 de 1913.

L Rajand Guzenín C. R. Mora R.

1. Rafael Guzmán C., R. Mora R.

### Pobre Doctor cómo lo engañan!!

(Esta adhesión la publicó La Pren-Libre el 28 y hoy sale la protes-

Sata admession la publica de la protesta.

Mañosamente fuí engañado por los duranistas y habiéndome hecho creer que el Partido Republicano era el del doctor Durán, dí por él la firma, pero ahora que caigo en la cuenta de esa falsedad y que veo que el digno Licenciado don Máximo Fernández, es el abanderado de ese gran Partido, retiro mi firma en mala hora dada al partido nacional y me adhiero a la noble causa republicana que es la que sustentan todos los hombres honrados.—Cartago, Llano del Tigre, julio 30 de 1913.

Antonio Ceciliano A.

Testigos: Rafael Mora R., Rafael Méndez.

### Protesta

Protesta

Hago constar que yo dí la firma por el Partido Civil en la creencia de que el candidato era como me dijeron otra persona que conviniera para el pueblo, pero hoy que sé que el candidato y jefe de ese partido es Rafael Iglesias, el mismo que gobernó nefandamente, sin que el pueblo lo pidiera, por espacio de ocho años y dejó sólo amargos recuerdos, protesto de esa firma y de la equivocación que tuve y me adhiero desde este momento con todo corazón y buena fe a la gran causa del pueblo que es la del Partido Republicano cuyo jefe y abanderado, Licenciado don Máximo Fernández busca el bien para los trabajadores.—San Nicolás de Cartago, julio 31 de 1913.—Ragado de don Ignacio Segura,

Eduardo Jiménez R.

Eduardo Jiménez R.

### No se deje engañar, Doctor!

No se deje enganar, Doctori

Los señores propagandistas del partido de Durán me engañaron haciéndome creer que ese doctor era el candidato del Partido Republicano, por eso les había dado mi firma, pero ahora que salgo de ese gran error y que comprendo que el Licenciado don Máximo Fernández es el gran caudillo y el noble candidato del gran Partido Republicano, retiro la firma que en mala hora dí por el desprestigiado Doctor Durán, enemigo del pueblo y de la clase pobre y me afilio en los batallones axules que comanda el valiente y pundonoroso ciuda-

dano Licenciado don Máximo Fer-nández.—Cartago, Liano del Tigre, julio 28 de 1913.—A ruego de Auto-nio Castillo,

Rafael Mora R.
Testigos: Rafael Piedra V., Pa-blo Hidalgo.

### Protesta

Yo, Ramón Mata y Cerdas, vecino del barrio de San Nicolás, hago constar que aunque los civilistas me han hecho aparecer como adherido al partido del señor Iglesias, no es así, pues jamás he autorizado a nadie para que firme con mi nombre y por ese motivo protesto de semejante abuso y me adhiero al gran Partido Republicano que proclama como candidato al Licenciado don Máximo Fernández.—Cartago, 28 de julio de 1913.—A ruego de Ramón Mata y Cerdas que no sabe firmar.

Last Marin Robles A.

José Marin Robles A.
Testigos: Luis R. Cubero C., Mi-guel H. Brenes G.

### Más adhesioues del cantón de Catedral

- Más adhesioues del cantón de Cated

  Don Roberto Ramírez

  Carlos Gómez M.

  Fernando Acuña Q.

  Santiago Ramírez B.

  Rafael Montoya C.

  Alberto Araya P.

  Dámaso Córdova

  José J. Rojas V.

  Antonio Bertozzi S.

  Luis Mora A.

  Estanislao Vicente B.

  José Manuel Barquero C.

  Rafael Obando S.

  Rafael Bonilla L.

  José Chaves A.

  Manuel Sandoval A.

  Félix Chacón B.

  Candelario Granados

  Guillermo González F.

  Andrés Monge

  Juan Hernández P.

  Andrés Zamora

  Marcelino Vaglio

  Joaquín Vargas C.

  Ramón Blanco M.

  Marco Tulio Muñoz

  Eduardo Gutiérrez G.

  Leopoldo Mora S.

  Guillermo Romero A.

  José M³ Méndez S.

  Alberto Meléndez

  José Zúñiga A.

  Juan Flores F.

  Francisco Durán M.

  Ramón Alvarez A.

  Raul Pad-

  - José Zúñiga A.
    Juan Flores F.
    Francisco Durán M.
    Ramón Alvarez A.
    Raul Rodríguez
    Vicente Carmona
    Juan Rafael Campos
    Ramón Ramírez M.
    Tranquilino Alvarado F.
    M. Fernández S.
    Felipe D. Blanco M.
    José Calvo C.
    Esteban Chaves L.
    Irineo Quesada P.
    Mariano Rojas V.
    Felipe Díaz Vidaurre
    Ramón Gutiérrez V.
    Rodrigo Ugalde A.
    Juan Salas M.
    José Má Vargas V.
    Octavio Valerio B.
    Míguel Solano R.
    Jorge Santiago Rabetto
    Jesús Arley
    Isidro Valverde C.
- Jesús Arley Jesús Arley Isidro Valverde C. Continuarán

### NOTA DE ADMINISTRACION

Se suplica a los señores administradores de correos se sir-poner los sellos correspondientes a sus oficinas, a los periódicos devueltos a ésta, para la buena marcha del periódico.

ARTURO AUBERT.

# 

Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD **BOMBILLAS BOMBILLAS** 

de fabricación francesa y filamento estirado de 25 a 500 bujías

A. HERRERO & Co. 

# Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y, como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

### AL IDEAL ROOM

- —Perfectamente, y si anduviera con su novia?
  —Con más razón, AL IDEAL ROOM.
  —Y si con sus amigos?
  —Pues, para darme taco, AL IDEAL ROOM.
  —Y si anda solo?
  —Como soy gente fina, indudablemente IDEA
- —X si anda solo?
  —Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non ptus, y sus innumerables encantos que subyugan.

### LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar care, fumar un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital. Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

### akkakakakakakakakakakakakakaka SASTRERIA INGLESA

e de J. ALLEYNE BELGRAVE =

Renovación constante de casimires ingleses.- Especialidad en trajes de etiqueta.—ESTILO INGLES O AMERICANO.

Calle Central, frente a la Botica del Comercio

# Gran reducción de precios en las MADERAS

Deseando reducir nuestra inmensa existencia de MADERAS que tenemos en nuestro DEPOSITO, hemos resuelto bajar los precios de tal modo que la competencia no será posible.

Cedro Pochote Tabloncillos de 5" de 1ª clase á © 0.95 cada uno 2ª y 3ª clase precios proporcionales. Cedro Pochote Tablillas de 5" de 1ª clase á » 0.70 » » 2ª y 3ª » » » » Reglas de 1×3, 4 varas buena madera . . . á » 0.25 » » Alfajías de 2×4, 4 varas » » . . . . á » 0.75 » » de Llorón, Campana, María, Almendro, Cenízaro, etc. Tablas de Madera Blanca Buena, acepilladas de 5/8" y 3/4" de grueso 0.07 cts. á 0.08 cts. la pulgada. También Gigantones, Cadenillos, Viguetas y Tijeras de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 varas á precios sin Competencia.

Nuestro Surtido de Cornizas, Rodapie, Guarnición y Molduras en General es el más completo y variado siendo sus precios los más bajos en plaza.

En nuestro TALLER EL MAS GRANDE DE SAN JOSE, hacemos: Puertas, Ventanas, Escaleras y toda clase de Trabajos para Contrucciones

Compare nuestro Precio y Calidad de Madera con cualquier otro Depósito El Depósito de Maderas más grande y más antiguo de San José

The Costa Rica Lumber, Farm and Contracting Co. ASERRADERO DE CUESTA DE MORAS